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ДЕНЬ ЗНАНИЙ В НИЯУ МИФИ

Торжественное мероприятие на-Торжественное мероприятие на-

чалось с построения первокурсни-чалось с построения первокурсни-

ков у стен теперь уже родного им ков у стен теперь уже родного им 

вуза для организованного шествия в вуза для организованного шествия в 

музей-заповедник «Коломенское», музей-заповедник «Коломенское», 

где ребят ждало театрализованное где ребят ждало театрализованное 

представление, подготовленное со-представление, подготовленное со-

вместно сотрудниками музея, руко-вместно сотрудниками музея, руко-

водством университета и Культур-водством университета и Культур-

но-историческим центром «Наше но-историческим центром «Наше 

наследие». Члены Объединенного наследие». Члены Объединенного 

совета обучающихся НИЯУ МИФИ совета обучающихся НИЯУ МИФИ 

не давали первокурсникам замерз-не давали первокурсникам замерз-

нуть или заскучать. Традиционные нуть или заскучать. Традиционные 

«кричалки»  –  «Я мифист и я герой, «кричалки»  –  «Я мифист и я герой, 

друг за друга мы горой!», «Физик, друг за друга мы горой!», «Физик, 

лирик, программист – он же все лирик, программист – он же все 

студент мифист!», «Если с физикой студент мифист!», «Если с физикой 

ты дружен, значит, для МИФИ ты ты дружен, значит, для МИФИ ты 

нужен!» – еще больше сплачивали нужен!» – еще больше сплачивали 

стройные ряды первокурсников и стройные ряды первокурсников и 

настраивали на веселый лад.настраивали на веселый лад.

Яркие флаги с символикой уни-Яркие флаги с символикой уни-

верситета, остроумные транспаран-верситета, остроумные транспаран-

ты – «Я люблю матанализ», «Нобе-ты – «Я люблю матанализ», «Нобе-

левский призыв», «Образованная левский призыв», «Образованная 

молодежь – сильная Россия» под-молодежь – сильная Россия» под-

нимали настроение у встречных нимали настроение у встречных 

прохожих, которые в этот момент, прохожих, которые в этот момент, 

возможно, вспоминали с улыбкой возможно, вспоминали с улыбкой 

свои студенческие годы.свои студенческие годы.

Масштабное и красочное дей-Масштабное и красочное дей-

ство развернулось в Коломенском ство развернулось в Коломенском 

парке у стен дворца царя Алексея парке у стен дворца царя Алексея 

Михайловича. Из глубин истории Михайловича. Из глубин истории 

«новоиспеченных» студентов по-«новоиспеченных» студентов по-

здравили царь Алексей Михайлович здравили царь Алексей Михайлович 

Романов, император Петр Первый Романов, император Петр Первый 

и императрица Екатерина Великая. и императрица Екатерина Великая. 

Проведя экскурс в историю станов-Проведя экскурс в историю станов-

ления российского образования, ления российского образования, 

«русские государи» единодушно от-«русские государи» единодушно от-

метили, что «только просвещаемое метили, что «только просвещаемое 

государство в мировой политике государство в мировой политике 

уважаемо» и наказали: «Как мы на-уважаемо» и наказали: «Как мы на-

уку и образование народное лелея-уку и образование народное лелея-

ли и заботами оберегали, так и вам ли и заботами оберегали, так и вам 

надлежит дела такие благие произ-надлежит дела такие благие произ-

водить, чтобы потомкам не стыдно водить, чтобы потомкам не стыдно 

было!». было!». 

Открывая торжественную Открывая торжественную 

часть, ректор НИЯУ МИФИ часть, ректор НИЯУ МИФИ 

М.Н.Стриханов от имени руковод-М.Н.Стриханов от имени руковод-

ства университета и себя лично по-ства университета и себя лично по-

здравил первокурсников с высоким здравил первокурсников с высоким 

званием студента НИЯУ МИФИ званием студента НИЯУ МИФИ 

– одного из сильнейших универси-– одного из сильнейших универси-

тетов России в области инженерно-тетов России в области инженерно-

го образования. «Мы обещаем вам го образования. «Мы обещаем вам 

интересные, насыщенные, яркие интересные, насыщенные, яркие 

студенческие годы, годы, которые студенческие годы, годы, которые 

станут лучшими в вашей жизни. станут лучшими в вашей жизни. 

Учиться в нашем университете Учиться в нашем университете 

очень трудно, но знания вы полу-очень трудно, но знания вы полу-

чите прекрасные!», – сказал ректор чите прекрасные!», – сказал ректор 

и пожелал первокурсникам удачной и пожелал первокурсникам удачной 

сдачи первой сессии, счастливой сдачи первой сессии, счастливой 

студенческой жизни и успешной студенческой жизни и успешной 

карьеры.карьеры.

С поздравлением и напутствен-С поздравлением и напутствен-

ным словом от имени Министер-ным словом от имени Министер-

ства образования и науки РФ вы-ства образования и науки РФ вы-

ступил Директор департамента ступил Директор департамента 

государственной политики в сфе-государственной политики в сфе-

ре воспитания детей и молодежи ре воспитания детей и молодежи 

А.Э.Страдзе. Он передал слова при-А.Э.Страдзе. Он передал слова при-

ветствия от Министра образования ветствия от Министра образования 

и науки РФ Д.А.Ливанова и подчер-и науки РФ Д.А.Ливанова и подчер-

кнул, что команда министерства вы-кнул, что команда министерства вы-

соко ценит заслуги прославленного соко ценит заслуги прославленного 

университета МИФИ в области ин-университета МИФИ в области ин-

женерного образования. Обращаясь женерного образования. Обращаясь 

к первокурсникам, он сказал: «Се-к первокурсникам, он сказал: «Се-

годня вы на пороге нового события  годня вы на пороге нового события  

своей жизни. Это ваш первый шаг в своей жизни. Это ваш первый шаг в 

науку и он должен сопровождаться науку и он должен сопровождаться 

крепкими и фундаментальными крепкими и фундаментальными 

знаниями. Именно в стенах МИФИ знаниями. Именно в стенах МИФИ 

вы эти знания получите». вы эти знания получите». 

Отметив, что НИЯУ МИФИ Отметив, что НИЯУ МИФИ 

сегодня поставил перед собой ам-сегодня поставил перед собой ам-

бициозную, но очень нужную и бициозную, но очень нужную и 

важную для нашей страны цель – важную для нашей страны цель – 

войти в число лучших университе-войти в число лучших университе-

тов мира, А.Э.Страдзе пожелал каж-тов мира, А.Э.Страдзе пожелал каж-

дому студенту внести свою лепту в дому студенту внести свою лепту в 

развитие российского образования развитие российского образования 

и российской науки.и российской науки.

Доброго пути пожелала молодым Доброго пути пожелала молодым 

людям заместитель директора Де-людям заместитель директора Де-

партамента государственной поли-партамента государственной поли-

тики в сфере высшего образования тики в сфере высшего образования 

Министерства образования и науки Министерства образования и науки 

РФ И.Е.Апыхтина. «Сегодня вы РФ И.Е.Апыхтина. «Сегодня вы 

взяли свой первый рубеж, преодо-взяли свой первый рубеж, преодо-

лели огромный конкурс и поступи-лели огромный конкурс и поступи-

ли в замечательный вуз, – сказала ли в замечательный вуз, – сказала 

она, обращаясь к первокурсникам. она, обращаясь к первокурсникам. 

– Хочу пожелать, чтобы этот рубеж – Хочу пожелать, чтобы этот рубеж 

стал именно первым, а впереди у вас стал именно первым, а впереди у вас 

будут новые открытия и новые пре-будут новые открытия и новые пре-

одоления». одоления». 

Директор образовательных про-Директор образовательных про-

ектов Департамента управления ектов Департамента управления 

персоналом Госкорпорации «Роса-персоналом Госкорпорации «Роса-

том» В.В.Карезин пригласил сту-том» В.В.Карезин пригласил сту-

дентов по окончании университета дентов по окончании университета 

активно включаться в ряды корпо-активно включаться в ряды корпо-

рации. А для того, чтобы стать хо-рации. А для того, чтобы стать хо-

рошим специалистом, В.В.Карезин рошим специалистом, В.В.Карезин 

призвал студентов не только хоро-призвал студентов не только хоро-

шо учиться, но и заниматься обще-шо учиться, но и заниматься обще-

ственной деятельностью, участво-ственной деятельностью, участво-

вать в конференциях, повышать вать в конференциях, повышать 

свой научный потенциал для того, свой научный потенциал для того, 

чтобы внести максимальный вклад чтобы внести максимальный вклад 

1 сентября! В этот день по всей стране прошли 1 сентября! В этот день по всей стране прошли 
торжественные линейки, посвященные началу торжественные линейки, посвященные началу 
нового учебного года. Ярко и весело встретил нового учебного года. Ярко и весело встретил 
своих первокурсников и Национальный иссле-своих первокурсников и Национальный иссле-
довательский ядерный университет «МИФИ». довательский ядерный университет «МИФИ». 
Погода, вопреки прогнозам, порадовала от-Погода, вопреки прогнозам, порадовала от-
сутствием дождя, солнышком и безветрием.сутствием дождя, солнышком и безветрием.

ЗДРАВСТВУЙ,ЗДРАВСТВУЙ,



ИНЖЕНЕР;ФИЗИКСентябрь  2014 г., № 11-13(1529-1531) 3

в благосостояние нашей страны, в благосостояние нашей страны, 

укрепление ее экономики и оборо-укрепление ее экономики и оборо-

носпособности.носпособности.

Напутственные слова высказал Напутственные слова высказал 

первокурсникам директор Москов-первокурсникам директор Москов-

ского государственного художе-ского государственного художе-

ственного историко-архитектур-ственного историко-архитектур-

ного и природно-ландшафтного ного и природно-ландшафтного 

объединенного музея-заповедника объединенного музея-заповедника 

«Коломенское-Измайлово-Лефор-«Коломенское-Измайлово-Лефор-

тово-Люблино», и.о. заведующего тово-Люблино», и.о. заведующего 

кафедрой истории НИЯУ МИФИ  кафедрой истории НИЯУ МИФИ  

С.И.Худяков. «Уверен, что когда-С.И.Худяков. «Уверен, что когда-

нибудь и ваши имена, как имена нибудь и ваши имена, как имена 

выдающихся ученых, управленцев, выдающихся ученых, управленцев, 

государственных деятелей, будут государственных деятелей, будут 

вписаны в историю нашего Отече-вписаны в историю нашего Отече-

ства», – заявил С.И.Худяков. ства», – заявил С.И.Худяков. 

И, конечно, кому как не руко-И, конечно, кому как не руко-

водителю Учебного департамента водителю Учебного департамента 

давать наставления новым студен-давать наставления новым студен-

там. Проректор по учебно-мето-там. Проректор по учебно-мето-

дической работе НИЯУ МИФИ дической работе НИЯУ МИФИ 

Е.Б.Весна, поздравив первокурсни-Е.Б.Весна, поздравив первокурсни-

ков с поступлением в сильный вуз, ков с поступлением в сильный вуз, 

уверенно занимающий высокие уверенно занимающий высокие 

позиции в национальных и между-позиции в национальных и между-

народных рейтингах, пожелала ре-народных рейтингах, пожелала ре-

бятам успешной учебы и запомина-бятам успешной учебы и запомина-

ющихся студенческих лет. ющихся студенческих лет. 

«Новоиспеченных» студентов «Новоиспеченных» студентов 

НИЯУ МИФИ поздравили также НИЯУ МИФИ поздравили также 

с началом новой жизни предста-с началом новой жизни предста-

вители духовенства – настоятель вители духовенства – настоятель 

храма иконы Божией матери «Жи-храма иконы Божией матери «Жи-

воносный источник» в Царицыно воносный источник» в Царицыно 

протоиерей Олег Корытко и заме-протоиерей Олег Корытко и заме-

ститель заведующего кафедрой те-ститель заведующего кафедрой те-

ологии НИЯУ МИФИ иеромонах ологии НИЯУ МИФИ иеромонах 

Алексей Ларионов. Представители Алексей Ларионов. Представители 

Русской православной церкви по-Русской православной церкви по-

желали молодым людям хорошо желали молодым людям хорошо 

учиться, участвовать в исследова-учиться, участвовать в исследова-

тельской деятельности, раздвигать тельской деятельности, раздвигать 

границы человеческого познания, границы человеческого познания, 

неустанно трудиться на благо ми-неустанно трудиться на благо ми-

ровой науки и на благо нашей Ро-ровой науки и на благо нашей Ро-

дины.дины.

В завершение официальной ча-В завершение официальной ча-

сти праздника для первокурсников сти праздника для первокурсников 

прозвучали студенческий гимн «Га-прозвучали студенческий гимн «Га-

удеамус», а также гимн города Мо-удеамус», а также гимн города Мо-

сквы в исполнении  академического сквы в исполнении  академического 

мужского хора МИФИ, который мужского хора МИФИ, который 

представила художественный ру-представила художественный ру-

ководитель, заслуженная артистка ководитель, заслуженная артистка 

России Н.В.Малявина.России Н.В.Малявина.

Праздник продолжился в Твор-Праздник продолжился в Твор-

ческом центре «Москворечье» ческом центре «Москворечье» 

большим, красочным концертом, большим, красочным концертом, 

подготовленным творческими кол-подготовленным творческими кол-

лективами университета. Перед лективами университета. Перед 

первокурсниками выступили: во-первокурсниками выступили: во-

кальная студия «Quanto di Stella», кальная студия «Quanto di Stella», 

камерный хор НИЯУ МИФИ камерный хор НИЯУ МИФИ 

«CarpeDiem», спортивно-тан-«CarpeDiem», спортивно-тан-

цевальный коллектив «ЭСТА», цевальный коллектив «ЭСТА», 

Рок-лаборатория. Зажигательные Рок-лаборатория. Зажигательные 

номера показали и спортивные номера показали и спортивные 

коллективы: команда университета коллективы: команда университета 

по фитнес-аэробике, а также клуб по фитнес-аэробике, а также клуб 

самбо. Праздник украсили высту-самбо. Праздник украсили высту-

пления творческих коллективов: пления творческих коллективов: 

Эстрадно-театральной студии ДТП Эстрадно-театральной студии ДТП 

и команды Восьмого творческого и команды Восьмого творческого 

объединения.объединения.

Представители Объединенного Представители Объединенного 

совета обучающихся, Совета обще-совета обучающихся, Совета обще-

житий, Инжинирингового центра житий, Инжинирингового центра 

НИЯУ МИФИ, Центра культурных НИЯУ МИФИ, Центра культурных 

проектов, «Службы добрых дел», проектов, «Службы добрых дел», 

Студенческих строительных отря-Студенческих строительных отря-

дов, Клуба знатоков презентовали дов, Клуба знатоков презентовали 

свои организации и пригласили свои организации и пригласили 

первокурсников вступить в их ряды. первокурсников вступить в их ряды. 

Закончился праздник у входа в Закончился праздник у входа в 

родной университет традиционной родной университет традиционной 

церемонией посвящения в студенты. церемонией посвящения в студенты. 

Желаем первокурсникам хоро-Желаем первокурсникам хоро-

шей учебы, настоящей, многогран-шей учебы, настоящей, многогран-

ной студенческой жизни и, конеч-ной студенческой жизни и, конеч-

но, успешной сдачи первой сессии!но, успешной сдачи первой сессии!

ДЕНЬ ЗНАНИЙ В НИЯУ МИФИ

«Мне всё очень понравилось, очень хорошо нас 

встретили. Очень дружный коллектив, вообще дружные 

ребята – день просто класс.

Я ожидаю, что получу необходимые знания, для 

того, чтобы реализовать все свои мечты и поступить 

на интересную высокооплачиваемую работу. А также 

надеюсь встретить много новых и интересных людей.

Я понимаю, что надо будет очень много учиться и 

основное время уделять учёбе. Но также будет хватать 

времени для интересных мероприятий, встреч с людьми и 

совместного времяпрепровождения». 

Никита Леонов, У01-82.

«Вообще было интересно. Особенно в ДК 

«Москворечье» понравилось выступление.

Знаний в первую очередь, а также найти новых друзей.

Ну, в основном конечно учёба. А так с друзьями 

погулять куда-то сходить.»

Руслан Абрамов, А01-06.

«Мне очень понравилось. Много впечатлений, эмоций, 

которые я не скоро забуду. Мне очень нравится атмосфера, 

которая царит в этом университете.

Если честно, то после такого 1-го сентября уже очень 

хочется на учёбу.

Студенческую жизнь пока себе не представляю, но что-

то мне подсказывает, что она будет очень интересной. Но 

на первом месте, конечно же, обучение.» 

Полина Савельева, У01-631.

«Интересно, даже очень интересно.

Я думаю, что буду успевать. Я не очень в себе уверен, 

поэтому думаю, что у меня будут четверки/пятерки. Но на 

одни пятерки – это очень сложно.

Я себе представляю только учёбу, потому что я не особо 

общительный человек.»

Никита Бутов, Ф01-09.

«Мне понравилось, было весело!

Будет тяжело, но я настроен, готов бороться

Как веселую. При этом можно равномерно разделить 

учёбу и отдых – одно другому не мешает.» 

Антон Зубченко, Т01-08.

«Вообще все супер, но я уже готов приступить к обучению.

Будет тяжело, но интересно.

Надеюсь, что будет весело, много-много мероприятий 

и всё будет супер. Буду стараться успевать во всём.» 

Роман Торшин, А01-01.

«Нормально, пока всё нравится.

Я просто волнуюсь и пока не знаю, чего ожидать.

Весело и интересно.»

 Екатерина Румянцева, Т01-05.
 

«В самом деле, всё очень понравилось.

Я думаю, будет тяжеловато, придется много работать.

На первом курсе будет не до студенческой жизни, пока 

только учёба.»

Екатерина Иванова, Б01-02.

СЛОВО ПЕРВОКУРСНИКУ!
Конечно, интересно было узнать у вновь поступивших мифистов, как прошло зна-
комство с институтом, что они ожидают от студенческой жизни. Мы попросили 
внештатного корреспондента газеты «Инженер-физик», студента группы А9-05 
Юрия Ильина взять мини-интервью у первокурсников. Ребята с удовольствием 
ответили на его вопросы:
1. Как прошел первый день в институте?
2. Что ожидаете от обучения в НИЯУ МИФИ?
3. Как представляете себе студенческую жизнь?

ПЕРВОКУРСНИК!
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МОЛОДЕЖЬ И НАУКА

Джейк Хекла – 20-летний студент-

физик из МТИ.  Свое лето 2014 Джейк 

посвятил путешествию в Россию, 

организовать которое оказалось до-

статочно просто и быстро благодаря 

МТИ-Россия (http://misti.mit.edu/

mit-russia ). Здесь совместно с сотруд-

никами и студентами Инжиниринго-

вого центра  одного из крупнейших 

российских вузов первокурсник МТИ 

проводил эксперименты, делал от-

крытия и изучал российскую культуру, 

в самом неожиданном ее проявлении. 

Инжиниринговый центр Нацио-

нального исследовательского ядерно-

го университета «МИФИ» – это круп-

нейший R&D-центр вуза, где на ряду 

с опытными специалистами свои зна-

ния и научные идеи в самых разных 

областях могут применить и студенты. 

Результатом работы центра являются 

инновационные высокотехнологич-

ные проекты в самых разных обла-

стях применения: от медицинских 

устройств до мобильных приложений.  

В Инжиниринговом центре проекты 

могут пройти как полный цикл разра-

ботки: от идеи до производства, так и 

получить поддержку на какой-либо из 

этих стадий. 

Инжиниринговый центр ведет ак-

тивную международную деятельность 

и сотрудничает с несколькими амери-

канскими, европейскими и азиатски-

ми университетами. Но, если раньше 

такое сотрудничество в большей сте-

пени подразумевало командировки, 

стажировки и поездки российских 

представителей за рубеж, то при-

езд Джейка – это совершенно новый 

опыт, который вопреки популярной 

поговорке про блин, получился впол-

не успешным. Джейк положил начало 

этой практике и уже через две недели 

Инжиниринговый центр принимал 

в гостях инженера-робототехника из 

Франции Романа Матиньона.

«Я не могу говорить за студентов, 

которые к нам приезжают, но от себя 

с точностью могу сказать, что такой 

обмен крайне полезен для студентов и 

сотрудников Инжинирингового цен-

тра НИЯУ МИФИ. Мы получаем но-

вый взгляд не только на конкретный 

проект, над которым они работают, но 

и имеем возможность получить оцен-

ку всей нашей работы: от организаци-

онного устройства до корпоративной 

культуры. » – говорит руководитель 

Инжинирингового центра НИЯУ 

МИФИ Дмитрий Михайлов. 

В Инжиниринговом центре НИЯУ 

МИФИ Джейк приступил к работе 

над проектом «Гамма-локатор». Это 

разработка в области ядерной меди-

цины — портативный детектор гам-

ма-излучения, предназначенный для 

диагностики онкологических заболе-

ваний. Работа с таким прибором сама 

по себе стала уникальной для Джейка, 

ведь в настоящее время это возможно 

только в России и только в Инжини-

ринговом центре НИЯУ МИФИ. 

Не удивительно, что работа была 

связана с ядерными технологиями, 

ведь НИЯУ МИФИ на протяжении 

нескольких десятилетий является 

главной кузницей кадров и техноло-

гий для атомной отрасли России, во 

главе которой стоит крупнейшая госу-

дарственная корпорация по атомной 

энергии «Росатом». 

В истории становления и развития 

НИЯУ МИФИ есть выдающиеся уче-

ные, среди которых немало нобелев-

ских лауреатов: И.Е. Тамм, А.Д. Са-

харов, Н.Н. Семёнов, И.М. Франк, 

П.А. Черенков, Н.Г. Басов, извест-

ные ученые, академики И.В. Курча-

тов, И.В. Обреимов, Я.Б. Зельдович, 

И.Я. Померанчук, М. А. Леонтович, 

А. Н. Тихонов, А. Б. Мигдал, Г. С. 

Ландсберг, Б. П. Жуков, С. А. Хри-

стианович, И. К. Кикоин, А исследо-

вательский ядерный реактор, находя-

щийся на территории НИЯУ МИФИ, 

до сих пор вызывает восхищение всех 

ученых, посещающих университет. 

В ходе работы Джейку предстояло 

модифицировать схемы включения 

кремниевых фото-умножителей полу-

проводниковых детекторов, также из-

вестных как твердотельные счетчики 

фотонов, которые широко использу-

ются в физике элементарных частиц, 

медицине, биологии и других высоко-

технологичных областях. Российские 

коллеги, среди которых как студенты 

НИЯУ МИФИ, так и более опытные 

специалисты, сразу отметили его 

упорство.  

Научный руководитель Джейка 

вспоминает: «На кануне приезда, вме-

сте с Джейком, мы составили план 

стажировки, рассчитанный на весь 

период его пребывания в Центре. За-

дачи в нем распределялись по уровню 

нагрузки, плавно усложняясь. Каким 

же было наше удивление, когда работу 

по моделированию цепи включеняия 

усиления кремниевого фотоумножи-

теля он сделал в два раза быстрее за-

планированного срока».

За время стажировки в Инжини-

ринговом Центре Джейк освоил про-

граммы, позволяющие моделировать 

волновое излучение (radio– detection 

modeling). Моделирование прово-

дилась на симуляторе LTspice– про-

дукте корпорации Linear Technology. 

Программа находится в свободном 

доступе. LTspice использует SPICE 

(Simulation Program with Integrated 

Circuit Emphasis) алгоритм модели-

рования процессов протекающих в 

электронных схемах. На нем Джейк 

провел симуляцию как детектора 

Silicon Photomultipliers SiPM, так и 

усилителя. 

«Я впервые так много работал c 

SiPM. До этого у меня было немного 

опыта работы, но за время, проведен-

ное в МИФИ я здорово улучшил свои 

навыки.» – говорит Джейк. 

Тестирование проводилось на 

FLUKA (physical modeling) and 

LTSPICE (electrical modeling). С их по-

мощью планировалось оптимизиро-

вать как усилитель, так и коллиматор. 

В итоге у гамма-локатора повышается 

чувствительность, разрешение и точ-

ность, что крайне важно для развития 

проекта по словам руководителя: 

«Благодаря работе Джейка нам уда-

лось повысить точность обнаружения 

опухоли с помощью гамма-локатора 

и уменьшить размер самого прибора, 

что важно как для врача, так и для па-

циента. А по результатам проделанной 

работы мы планируем опубликовать 

научную статью на русском, англий-

ском и китайском языках, где Джейк 

будет выступать соавтором. Надеемся, 

это станет плюсом в его научной ка-

рьере». 

«Мне очень понравилась работа над 

проектом, потому что я видел, какую 

цель мне нужно достичь и пришел к 

ней. Важно, что моя работа была по-

лезной и получилось создать новую 

версию продукта, более эффектив-

ную». 

Возможность провести лето, ра-

ботая на над проектом за рубежом 

действительно обрадовала Джейка и 

изменила то мнение, что попасть на 

стажировку заграницу очень сложно: 

«После того, как я проучился всего 

один курс в МТИ, сейчас я нахожусь в 

России, в одном из крупнейших уни-

верситетов».

После двух месяцев, проведенных 

в Инжиниринговом центре НИЯУ 

МИФИ, Джейк полностью удосто-

верился, что выбрал нужный путь и 

будет продолжать свою научную де-

ятельность.  А если в России будут 

развивать карьерные возможности в 

области, в которой специализирует-

ся Джейк (проекты типа SLAC или 

Большой адронный коллайдер), он 

готов продолжить здесь работу: «К со-

жалению, ее очень мало где развивают 

сегодня. Так что если Россия запустит 

проект в этой области – я с удоволь-

ствием сюда вернусь». 

Стоит отметить, что Джейк показал 

пример тщательной и качественной 

работы. Глядя на целеустремленность 

иностранного студента, остальные 

участники проекта сами старались все 

делать лучшим образом. 

Выбор места прохождения летней 

практики для Джейка стал не случай-

ным, этому способствовала неболь-

шая «пиар-кампания». 

В январе 2014 года вместе с Джей-

ком в лаборатории ядерных наук и ин-

женерии в Кембридже проходил прак-

тику аспирант кафедры № 9 НИЯУ 

МИФИ «Физические проблемы ма-

териаловедения» Иван Федотов.  Он 

и пригласил Джейка приехать порабо-

тать в Москву. 

«Когда встал вопрос о моей стажи-

ровке, Иван показал мне фотографии 

МИФИ, рассказал и прислал не-

сколько статей про Инжиниринговый 

центр НИЯУ МИФИ. Тогда я и сде-

лал выбор в его пользу» – вспоминает 

Джейк. 

Хотя по словам стажера, команда 

проекта – очень опытные и амбици-

озные инженеры, что не всякий раз 

встретишь у коллектива, где средний 

возраст 24 года, Джейк нашел темы, в 

которых смог поделиться своими зна-

ниями. Например, в области волново-

го моделирования, у него, как оказа-

лось, даже чуть больше опыта.  

Атмосфера и культура команды до-

статочно впечатлила Джейка и сказа-

лась на времени, проведенном в рос-

сийской лаборатории: 

«Ребята ставят себе очень высокие 

цели. Постоянно генерировались но-

вые идей и команда проекта старалась 

охватить сразу много различных на-

правлений.

Команда МИФИ по проекту очень 

много посвящала времени проекту. 

При этом, хоть я и видел, что причи-

на– личная увлеченность – они жили 

не будничным расписанием универ-

ситета. Некоторое приходили раньше 

меня, а уходили, практически всегда, 

позже. В моем университете никто не 

ожидает во время летней практики 

студентов такой работоспособности.

Сама атмосфера в коллективе ком-

фортная: высказывается очень много 

идей и все время ищутся альтернати-

вы, как решить поставленные задачи 

лучшим образом.

В то же время, для меня было не-

ожиданно, что во время серьезной ра-

боты над проектом ребята умудрялись 

находить время для веселья: играть 

в видеоигры, меня приглашали на 

футбол. Моя предыдущая работа над 

проектами была достаточно нервной 

– здесь же такого напряжения не чув-

ствовалось.

И мне кажется, что невероятная це-

леустремлённость ребят– черта, при-

сущая именно команде инжинирин-

гового центра – тут собрались очень 

талантливые студенты».

Невероятный интерес Джейка к 

космическим и авиационным тех-

нологиям неизбежно привел его в 

Парк Горького, где он увидел знаме-

нитый «Буран» – макет орбитально-

го корабля-ракетоплана советской 

многоразовой транспортной косми-

ческой системы. Но самым большим 

впечатлением для американца стало 

путешествие в Центральный музей 

Военно-Воздушных сил в Монино – 

авиационный музей, основу экспо-

зиции которого составляют натурные 

самолеты, вертолеты, планеры и дру-

гая авиационная техника. 

«Это было просто потрясающе. 

Такие самолеты не найти нигде в 

мире.  Все ведущие авиационные дер-

жавы считают его одним из крупней-

ших авиационных музеев мира, а кол-

лекцию самолетов фантастической. 

Эта коллекция позволяет проследить 

развитие авиации от первых самоле-

тов до самолетов сегодняшнего дня» 

– вспоминает Джейк. 

И хотя, самая частая фраза, которую 

Джейку приходилось произносить на 

русском языке: «Где метро?» (кстати, 

по сравнению с воспоминаниями о 

парижском метро, схема московского 

очень простая и понятная), он выучил 

несколько наиболее востребованных 

при общении фраз. Большему препят-

ствовало хорошее знание английского 

в команде. 

Студента-иностранца крайне об-

радовал уровень английского в кол-

лективе. Как-то на выходных коллеги 

устроили пикник, на котором Джейк 

познакомился с сотрудниками всего 

Инжинирингового центра. Програм-

ма получилась по-настоящему интер-

национальной: помимо традицион-

ных бадминтона и волейбола играли 

во фрисби, на костре готовили марш-

меллоу.

Во время поездок и экскурсий, 

которые для студентов из США, ор-

ганизовали представители Инжини-

рингового центра и принимающие 

организации, все общение проходило 

на английском языке. 

За это время Джейку удалось по-

сетить музей-заповедник «Коло-

менское» – парк, где воспроизведен 

деревянный дворец Царя Алексея 

Михайловича XVIII века,  парк «Ца-

рицыно» – островок архитектуры 

Российской империи времен Екате-

рины Великой, усадьбу-музей «Яс-

ная поляна» – родину Льва Толстого, 

знаменитый парк им. Горького и даже 

Санкт-Петербург – культурную сто-

лицу России. 

Признаваясь, что русский язык 

оказался не таким податливым, как 

предполагалось, Джейк все же пла-

нирует заняться его изучением в Аме-

рике. Ведь его карьера вполне может 

получить развитие в России, а новые 

коллеги и друзья уже пригласили его 

в гости на новогодние и рождествен-

ские праздники. 

«МИФИЧЕСКАЯ» СТАЖИРОВКА СТУДЕНТА ИЗ MIT
Студент Massachusetts Institute of Technology (Мас-
сачусетского технологического института (МТИ)) 
Джейк Хекла завершил свою двухмесячную стажи-
ровку в Инжиниринговом центре Национального ис-
следовательского ядерного универcитета «МИФИ». 
О результатах стажировки, новых открытиях и новых 
друзьях Джейк рассказал перед самым возвращением 
домой в своем интервью.  

«Стажировка прошла не зря и моя работа 
была действительно полезной: у меня 
получилось усовершенствовать текущую 
версию продукта!»

«Мне кажется, что невероятная 
целеустремлённость ребят– черта, присущая 
именно команде инжинирингового центра»
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Что касается социальной карты 
студента, стоимость льготного про-
езда на месяц составляет:

350 рублей – на метро, 
230 рублей – на наземный обще-

ственный транспорт. 
Для оформления карты вам не-

обходимо обратиться в аудиторию 
Г-101, при этом не забывайте па-
спорт, студенческий билет, данные 
московского страхового полиса, 
фото 3х4.

Учебники выдаются в библиотеке, 
вам понадобятся, опять же, паспорт, 
студенческий, плюс еще ручка и сум-
ка. В июле–августе абонементы и 
читальные залы работают по сокра-
щенному летнему графику. 

Однако библиотека МИФИ – не 
только пункт выдачи учебной литера-
туры, как могло показаться вначале.

Попробуйте зайти на сайт http://
www.library.mephi.ru/. Здесь вы най-
дете все новости, так или иначе 
имеющие отношение к развитию 
электронной площадки библиотеки, 
а также к проектам, реализуемым ею. 
Чего стоит одна акция «Буккросинг 
(bookcrossing)», которая ставит своей 
целью организацию обмена книгами 
между читателями! 

КРОМЕ ТОГО…
Итак, вы – полностью «укомплек-

тованный» первокурсник. Ваши руки 
трясутся от недавно привезенных до-
мой тяжеленных пакетов с учебни-
ками, ваша социальная карта, соб-
ственно, помогла вам совершить этот 
запоминающийся путь домой, а зам-
декана уже выразил желание видеть 
именно вас на старостате вот в этот 
понедельник, вот после этих выход-
ных. Какой вопрос еще остался для 
вас неохваченным?

Да-да, все верно. Сейчас речь пой-
дет о деньгах.

Студенческая стипендия приходит 
на карточку Интерпрогрессбанка. 
А Интерпрогрессбанк – это как раз 
такой банк, который вы не найдете 
в рейтинге Fitch российских банков.

Стипендия – это:
4500 рублей для отличников;
1500 рублей для хорошистов.
Социальная стипендия составляет 

1950 рублей.

Социальную стипендию вправе 
получать студенты, у которых доход 
на одного человека в семье ниже 
прожиточного минимума по реги-
ону. До 2013 года в эту категорию 
автоматически попадали все, про-
живающие в общежитии. С 2013 
года деканаты требуют справку о 
доходах с места постоянной реги-
страции, то есть с учетом доходов 
членов семьи. Пока неизвестно, 
будут ли принимать справки с ме-
ста временной регистрации, как это 
было раньше.

Кроме того, студенческий про-
фком предоставляет возможность 
получать ежемесячные дотации в 
размере 1200 рублей. 

Отраслевые и персональные сти-
пендии:

Президентская стипендия — 1600 
рублей;

Стипендия Мэрии Москвы — 850 
рублей;

Стипендия Правительства РФ — 
1200 рублей;

Стипендия Росатома — 5000 ру-
блей;

Стипендия Агентства по АЭ — 
2500 рублей;

С типендия по постановлению 
Правительства РФ № 945 – 19500 
рублей. Хочется отметить, что ее вы 
получаете только в том случае, если 
учитесь на «хорошо» и «отлично», 
активно участвуете в общественной и 
научной жизни университета.

Но и это еще не все…
Правила университета таковы, что 

курить на территории МИФИ, в том 
числе и возле проходной, строго за-
прещено. 

Что ж, это неплохой повод (на-
деемся, правда, что далеко не един-
ственный) отправиться исследовать 
окрестности вблизи нашего замеча-
тельного университета!

В этом вам поможет специальная 
карта, подготовленная студенткой 
факультета «Кибернетика и инфор-
мационная безопасность» Евгенией 
Поляковой.

К КОМУ ОБРАЩАТЬСЯ
Объединенный Совет Обучающих-

ся НИЯУ МИФИ доступен для связи 
24 часа в сутки 7 дней в неделю. Лю-

бые вопросы, идеи, конструктивные 
предложения – это к нам!

Наши контакты: 
Дмитрий Мочалин: 
8(965)392-87-05 
http://vk.com/adnet_didier 
Кристина Мормулевская: 
8(926)166-32-36  
http://vk.com/young_unicum
Группа ВКонтакте: 
http://vk.com/osomephi;
Сайт: 
http://mephistudent.ru/;
Месторасположение в 

НИЯУ МИФИ: комната 
Г-019 (цокольный этаж).

Мы ждем вас для совмест-
ной продуктивной работы над 
новыми проекта-
ми в сфере сту-
денческого са-
моуправления!

Студентка 
НИЯУ МИФИ
Елена Корнюхина.
У09-711.

В ОЖИДАНИИ 
СТУДЕНЧЕСКИХ 

ИНИЦИАТИВ
Мы рады вам сообщить, что этим 

летом в НИЯУ МИФИ снова состоя-
лась серия мероприятий, направлен-
ная на активное вовлечение вчераш-
них школьников в университетскую 
среду. Разумеется, со всеми вытекаю-
щими отсюда последствиями: в виде 
горящих глаз, сотни вопросов, готов-
ности стать «круглыми» отличниками 
и полноценными участниками раз-
личных студенческих объединений.

«МИФИ: инструкция по примене-
нию» – это яркий молодежный проект, 
объединяющий студентов старших и 
младших курсов в борьбе за право пер-
вокурсника знать все о НИЯУ МИФИ 
еще до 1 сентября.

Это – адаптационная программа 
для тех, кто еще недавно был только 
абитуриентом; это – масса новых и 
необычных знакомств, 100%-ной точ-
ности информация обо всех бедах и 
радостях, которые ждут неокрепшие 
умы в стенах МИФИ; это – все обще-
ственные объединения  в фотографиях 
и живых лицах.

Проект стартовал в университете 26 
августа 2013 года благодаря стараниям 
Объединенного совета обучающихся 
(ОСО) НИЯУ МИФИ и поддержке 
Студенческого Союза МИРЭА, кото-
рый проводит аналогичную целевую 
программу «Факел». 

А теперь по порядку.

ОБЪЕДИНЕННЫЙ 
СОВЕТ ОБУЧАЮЩИХСЯ 

НИЯУ МИФИ
Что же это такое и для чего суще-

ствует в нашем вузе? Очевидно, это 
некая структура студенческого само-
управления, и нужна она как минимум 
для того, чтобы реализовывать по-
добные мероприятия адаптационного 
характера. Однако есть и другие, не 
менее важные, направления деятель-
ности Совета – и сейчас мы попыта-
емся кратко познакомить вас с ними.

Для начала имеет смысл пояснить, 
что Объединенный Совет Обучаю-
щихся – это общественная организа-
ция, являющаяся координатором для 
студенческих объединений НИЯУ 
МИФИ. Соответственно, основная 
цель Совета – обеспечение слаженно-
го функционирования этих объедине-
ний в рамках интересов университета.

Каждое объединение характеризу-
ется определенным родом деятельно-
сти: в пределах одного организовыва-

ются, скажем, экскурсионные походы 
в музеи, другого – поездки волонтеров 
в детские дома, третьего – тренировки 
по спортивной гимнастике. Поэтому 
Совет осуществляет свою работу по 
следующим основным направлениям:

Наука;
Совет общежитий;
Спорт;
Добровольчество;
Культура;
Отрядное движение;
Спорт;
Общественные объединения.
Председатель ОСО – Дмитрий Мо-

чалин, аспирант факультета «Кибер-
нетика и информационная безопас-
ность».

Заместитель председателя – Кри-
стина Мормулевская, студентка 5 кур-
са факультета «Управление и экономи-
ка высоких технологий».

Исполнительный орган – Бюро 
ОСО, состоящее из 12 человек (сту-
денты и аспиранты).

ВОЗВРАЩАЯСЬ К ИДЕЕ 
«МИФИ: ИНСТРУКЦИЯ 

ПО ПРИМЕНЕНИЮ»
Нельзя не заметить, что этот проект 

очень важен для дальнейшего развития 
молодежной политики в университете: 
кто-то должен перенимать опыт гра-
мотного построения по-настоящему 
интересной и разноплановой студен-
ческой жизни.

Но, прежде чем студент начнет сам 
генерировать идеи, ему нужно как 
следует разобраться с элементарными 
вопросами, связанными с процессом 
обучения, питанием, условиями про-
живания в общежитиях, возможностя-
ми досуга.

Именно поэтому мы и составля-
ем информационную часть «МИФИ: 
инструкции…»  и корректируем ее в 
зависимости от текущих изменений в 
жизни вуза.

Так, а теперь допустим, что какие-то 
потребности начинающего студента 
уже удовлетворены – он знает о том, 
где найти расписание и свой деканат, 
библиотеку и место, где оформляют 
социальные карты. Что его будет вол-
новать в следующую очередь? Пра-
вильно! Общение с сокурсниками.

Как наладить его достаточно быстро 
и эффективно? Можно просто быть 
активным и дружелюбным, скажете 
вы. Можно в один день познакомиться 
с уймой людей, а во второй уже пойти 
с ними после пар в кино.

Вполне вероятное развитие собы-
тий? Да. 

Всегда ли одни люди находят точки 
соприкосновения с другими людьми? 
Нет. 

Всегда ли они их не находят толь-
ко потому, что нет общих интересов? 
Нет, нет и еще раз нет.

Иной раз первокурсник  – весьма 
напуганное происходящим существо: 
общение с новыми людьми может не 
только не увлекать его, но и вселять 
ужас на ранних порах.

В проекте «МИФИ: инструкция 
по применению» разработана систе-
ма игровых моделей, позволяющая в 
относительно короткие сроки войти 
в достаточно доверительный контакт 
с незнакомым человеком, более  или 
менее полно проявить свое «Я» среди 
товарищей, обменяться в дружествен-
ной обстановке эмоциями и впечат-
лениями, обзавестись новыми знако-
мыми не только из учебной группы. 
Собственно, ребята выполняют ряд 
упражнений на:

Знакомство;
Выявление лидера;
Командообразование.
Ну, и просто играют. Есть некото-

рое количество подвижных игр, со-
вмещающих в себе все и сразу: они 
явно сближают, заставляют забыть 
об условностях и барьерах, раскре-
пощают убежденных интровертов и, 
в общем-то, позволяют первокурс-
никам увидеть, что не такие уж они и 
интроверты.

Надо сказать, блок упражнений 
на командообразование и лидерство 
очень полезен с токи зрения выявле-

ния активных ребят, из которых по-
том получаются неплохие старосты, 
профорги, участники социально зна-
чимых мероприятий, жаждущие вне-
сти свой вклад в студенческую жизнь 
университета.

«МИФИ: ИНСТРУКЦИЯ 
ПО ПРИМЕНЕНИЮ» – 2014, 

ИЛИ КАКАЯ ИНФОРМАЦИЯ 
О НИЯУ МИФИ АКТУАЛЬНА 
ДЛЯ ПЕРВОКУРСНИКОВ НА 
СЕГОДНЯШНИЙ МОМЕНТ

Этот раздел посвящается тем, кто 
все-таки решился прийти на свои пер-
вые в жизни университетские пары, 
оформить социальную карту студента, 
найти точки взаимодействия с адми-
нистрацией вуза, исследовать инфор-
мационные возможности наших би-
блиотек.

Начнем с того, что комплекс 
МИФИ является системой учебных, 
служебных, научных и военных (от-
носящихся к военной кафедре) кор-
пусов. Главный корпус — 4-этажное 
здание, в котором располагаются 
кабинеты руководства и проходит 
большинство занятий. К нему от-
носятся библиотека и 2 крупнейшие 
аудитории. Системой коридоров 
главный корпус связан с 4-этажны-
ми корпусами «А» (где расположены 
физические учебные лаборатории) и 
«Б», а те, в свою очередь, с «В» (ком-
пьютерные и электротехнические 
лаборатории), «Э» и «Д». «А» и «Б» 
связаны с 2-этажным корпусом «50» 

(столовая и библиотека). Отдельно 
стоят спорткомплекс, технопарк, 
корпуса «Т», «И», «К». 

В институте имеется обширная 
система подземных коммуникаций. 
Реактор, нейтронный генератор, под-
критические сборки и радиационно-
ускорительный центр, наноцентр, ла-
зерный центр – все это располагается 
непосредственно на территории уни-
верситета. Тут же – служебные склады 
и ангары. 

В подвале главного корпуса создан 
православный домовый храм. В сен-
тябре 2011 года на территории МИФИ 
открылись левая и центральная про-
ходные, а правая — закрылась на ре-
монт.

Более наглядно все это представле-
но на карте.

Если вы хотите иметь возможность 
поддерживать связь, например, с дека-
натом своего факультета – информа-
ционный портал http://voip.mephi.ru/ 
создан именно для вас. Здесь указаны 
номера кабинетов и телефонов всех 
структурных подразделений МИФИ. 
Добро пожаловать!

Расписание находится рядом с 
каждым деканатом и на 3 этаже 
Г-корпуса напротив главной лестни-
цы. Над чертой – «нечетная» неделя, 
под чертой – «четная». Также в рас-
писании существуют объединенные 
графы: это значит, что предмет бу-
дет проходить, например, 2 пары (в 
зависимости от того, сколько граф 
объединено). Пример расписания 
представлен на рисунке.

ИНСТРУКЦИЯ ПО
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МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

– Роман, расскажите кратко о себе. 
– Меня зовут Роман Матиньон, я 

французский инженер. Моё образова-

ние было изначально связано с робото-

техникой и мехатроникой – я закончил 

ECTEI – Парижский Центральный 

Технический Институт Электроники и 

Информатики. Я начал работать еще во 

время учёбы, а затем перебрался на юг 

Франции и устроился в один из круп-

нейших французских банков Credit 

Agricol, где долгое время руководил ин-

формационными проектами. Там я при-

обрел значительный опыт, однако все же 

я чувствовал, что работа в офисе – это не 

моё, поэтому параллельно с основной 

работой занимался разработками в сфе-

ре мехатроники. 

В итоге я основал свою собственную 

лабораторию во Франции – GravityLab 

и полностью посвятил себя любимому 

делу.

– Как вы начали сотрудничество с Ин-
жиниринговым центром? 

– В течение некоторого времени я 

работал над проектом дронов или коп-

теров, как их еще называют. Сегодня 

это направление беспилотников на-

бирает популярность. Постепенно из 

сферы развлечения – аэрофотографии, 

например,  они переходят на професси-

ональную службу. Я уверен, что совсем 

скоро дроны возьмут на себя наиболее 

рискованные и опасные задачи на про-

изводствах.

Так вот, в определенный момент я 

пришёл к выводу, что совместный проект 

может дать больше, чем изолированная 

разработка. А ещё лучше – совместный 

международный проект. Ведь Франция – 

одна из самых строгих стран Евросоюза в 

плане законодательного регулирования. 

Это совсем не плохо, когда дело касает-

ся, например, безопасности. Например, 

чтобы правомерно управлять дроном 

мне пришлось получить диплом пилота 

сверхлёгкого летательного судна. А что-

бы мой дрон мог подняться во француз-

ское небо, его было необходимо лицен-

зировать. А это, к слову, означает подачу 

на рассмотрение такого же досье, как на-

пример, для лицензирования Боинга. 

По Европе сейчас бродит экономи-

ческий кризис, поэтому искать сотруд-

ничества имело смысл в восточном на-

правлении. И вполне естественно, что 

выбор мой пал на Россию. Тем более 

технические специалисты из России 

имеют весьма неплохую репутацию в 

мире. Ведь сам образ мысли в России 

нестандартен, что я лично очень ценю. 

Я вообще интересовался русской куль-

турой и загадочной русской душой и до 

этого – но всё больше через классиче-

скую литературу.

Немного разузнав об Инжиниринго-

вом центре НИЯУ МИФИ, в том числе 

из прессы, я сразу понял, что попал по 

адресу.

Сказать честно, был весьма удивлен, 

в приятном смысле. Сначала я вступил в 

переписку с Инжиниринговым центром 

на английском. После этого дело быстро 

пошло на лад, и я получил официальное 

приглашение для обмена опытом. Кста-

ти, очень приятно, что Александр Смир-

нов, который помогал мне с документа-

ми, общался со мной на французском.

И вообще, с широкой русской душой 

я столкнулся сразу по прилету – в аэро-

порту ночью (!) меня встречал директор 

ИЦ Дмитрий Михайлов, который, к 

слову, тоже изъяснялся со мной на фран-

цузском (прим. Роман упорно называет 

коллегу “Димитрием”, не так просто 

даются французам русские имена). Я уж 

понадеялся, что он мне сразу и паспорт 

вручит русский, как Депардье! Но нет, 

наверное, в следующий раз. Кстати, поз-

же в ИЦ я увидел несколько фото Ми-

хайлова и с Путиным, и с Медведевым. 

Так что продолжаю надеяться, – шутит 

Роман. 

А если серьёзно, то  меня приятно 

удивила организация. Вообще в целом 

репутация организаторских способно-

стей у русских отличается от, скажем, от-

лаженной как часы немецкой. Но я, как 

выяснилось, зря переживал.

– Каких результатов вы хотите добить-
ся в течение работы в ИЦ? 

– Целью моего визита был обмен 

опытом – посмотреть и изучить, чем 

занимается, в первую очередь, команда 

CopterZone под руководством Дмитрия 

Рубина. А также поделиться своими раз-

работками и идеями. У ребят очень хоро-

шо налажен процесс сборки, отладки и 

продажи коптеров. Я же постарался по-

казать им процесс создания и проекти-

рования коптеров собственной модифи-

кации, а также познакомил их со своим 

проектом новой системы безопасности 

для коптеров.

К слову, в распоряжении ИЦ отлич-

но оснащенные лаборатории, которые 

открывают возможности для опытов и 

тестирования новых систем – 3d прин-

теры, машины CNS, цифровая техника 

последнего поколения. 

Сейчас мы совместно работаем над 

созданием принципиально новой моде-

ли коптера.

Мне очень приятно было познако-

миться с коллективом ИЦ – это в основ-

ном довольно молодые люди с горящи-

ми глазами, которые готовы рваться в 

бой. Меня приятно поразила скорость 

работы – от идеи до её воплощения про-

межуток у этих ребят минимальный. А 

ещё очень приятно видеть, что от работы 

ребята получают удовольствие, хотя и не 

всегда проекты идут гладко, и не всегда 

удается выспаться – нагрузка всё-таки 

высокая. Но я вижу, насколько искренне 

каждый переживает за дело. 

К моему визиту ИЦ отнесся с живым 

интересом – мне удалось пообщаться со 

многими командами и познакомиться с 

рядом текущих инновационых проектов 

ИЦ. Я даже прочитал небольшую лек-

цию в летней школе абитуриентам, это 

для меня новый опыт.

Вообще, меня удивило, что сотрудни-

ки в ИЦ очень молодые, но занимаются 

такими серьёзными и ответственными 

проектами. Здесь, наверное, надо отме-

тить ректора, который поверил в моло-

дой Центр. 

Во Франции, например, чтобы полу-

чить такую степень доверия, надо про-

работать с десяток лет, а за это время 

весь запал пропадает. Инжиниринговый 

центр, состоящий из молодых иссле-

дователей и разработчиков – это очень 

смелый стратегический ход для руковод-

ства. И конечно, очень здорово, что та-

кой вуз как НИЯУ МИФИ, иницииро-

вал программу международного обмена.

И еще очень приятно, что в ИЦ боль-

шинство свободно говорят на англий-

ском. 

– Что вы думаете о перспективных тех-
нологиях в России? 

– Я думаю, что у России светлое буду-

щее в этом плане развития технологий. 

На примере Инжинирингового центра 

НИЯУ МИФИ я убедился, что в здесь 

науку вкладываются и финансово, и 

идейно. Вообще в России гораздо мень-

ше преград в развитии технологий, чем 

в Европе. В Европе применение новых 

технологии идет по принципу предосто-

рожности. Это иногда мешает внедрять 

перспективные технологии именно 

из-за того, что они новые и до сих пор 

не применявшиеся. Есть некий блок «а 

вдруг»? А вдруг не сработает, а вдруг это 

опасно (пусть даже технология прошла 

все возможные тесты)?

В России такого нет. Есть новая вер-

ная технология – ей наоборот стараются 

скорее найти максимальное количество 

применений и внедрить. Конечно, везде 

есть свои подводные камни да и некую 

бюрократию никто не отменял. Но мне, 

как инженеру-разработчику, очень при-

ятно видеть конкретную пользу новых 

технологий.

– Что больше всего запомнилось в Мо-
скве? 

– Один из ярких эпизодов связан с 

работой – нам надо было претестиро-

вать новые функции коптера. Будь мы 

во Франции, нам бы пришлось ехать в 

отдаленное от населенных пунктов поле 

(что мне и приходилось делать при те-

стировании своих дронов), захватив с 

собой лицензию и диплом пилота.

Я приготовился к долгой дороге. Но 

мы просто вышли во двор, дошли до 

ближайшей полянки, убедились, что во-

круг нет людей и подняли коптер в небо!

А вообще Москва как город поража-

ет масштабом. Я думаю, мой город во 

Франции по размеру соотносим с двумя 

парками Коломенское. По дороге из аэ-

ропорта я пересек весь город с севера на 

юг. Если бы мы находились во Франции, 

то  за это время я уже пересек бы границу 

другой страны.

А еще в Москве удивительная архи-

тектура! Такого количества церквей и 

храмов в одном городе я никогда не ви-

дел. Храм Василия Блаженного – это 

уникальный памятник, я ходил вокруг 

него кругами, впитывая его колорит – 

истинно русский, колорит крайностей.

А еще мне очень нравится русская 

кухня! Борщ, щи, бефстроганов… Кста-

ти, я так и не понял, зачем вам три бук-

вы для одного и того же звука – щ, ш, ч! 

Меня убеждали, что между ними огром-

ная разница, но я так её и не услышал. 

– Какие дальнейшие профессиональ-
ные планы? 

– Я несомненно будут продолжать со-

трудничество с ИЦ: у нас в разработке 

уже несколько совместных проектов, а 

также ряд разработок, которые мы даже 

планируем запатентовать. Дальнейших 

планов много – вывести дроны на про-

фессиональный уровень, приступить к 

разработкам нового поколения дронов 

– в технологиях ведь нельзя ни секунды 

стоять на месте, надо всегда предуга-

дывать, а еще лучше – предопределять 

будущее. Всем своим знакомым, веду-

щим инновационные разработки, я буду 

рекомендовать ИЦ НИЯУ МИФИ. Со-

трудничать с ним приятно, а главное, 

эффективно и результативно.

Записала Екатерина Шульга.

ФРАНЦУЗСКИЙ РОБОТОТЕХНИК РОМАН МАТИНЬОН 
О ПЕРСПЕКТИВАХ СОТРУДНИЧЕСТВА С ИЗОБРЕТАТЕЛЯМИ ИЦ НИЯУ МИФИ

В последнее время НИЯУ МИФИ принимает все больше иностранных гостей: пре-
подавателей, стажеров, экспертов в различных областях науки и техники. Немалое 
число международных специалистов благодаря разнообразию областей своей ра-
боты привлекает, в частности, Инжиниринговый центр НИЯУ МИФИ. Этим летом в 
гостях у наших молодых изобретателей побывал французский инженер-робототехник 
Роман Матиньон, который по окончании визита дал редакции большое интервью. 

– Жесткое регулирование отрасли беспилотников во Франции подтолкнуло меня искать сотрудничества на Востоке, в частности в России.
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ВЗГЛЯД В ПРОШЛОЕ

На это место в газете претендовало некое предисловие, что-то из области сравнительного анализа, 
исторических параллелей, etc… А там уже и до известных всем банальностей про исторические 

спирали было бы совсем недалеко. Поэтому давайте прочтем эту страницу без предисловий. 
Без субъективных комментариев и сравнений. Просто внимательно прочтем и задумаемся, 

как сложен и хрупок этот наш мир…  
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CITIUS, ALTIUS, FORTIUS!

 Наш институт создал море воз-

можностей для улучшения ваших 

результатов в спорте. Ты сможешь 

заниматься и на любительском 

уровне, а сможешь и попробовать 

себя в студенческой сборной. Тебя 

ждут захватывающие игры, где 

ты сможешь проявить себя как в 

роли игрока, так и в роли зрителя, 

одежда с эмблемой Регби МИФИ, 

знакомство с кумирами и многое, 

многое другое. 

 У этой секции огромная исто-

рия, много интересных рассказов, 

безбашенных приключений, о ко-

торых ты сможешь узнать уже со-

всем скоро! 

 Вы думали это только мужской 

вид спорта? Ошибаетесь! В секции 

Регби МИФИ играют и трениру-

ются девочки! Не надо думать, что 

они грубые, перекаченные девуш-

ки, с суровым характером. Наши 

регбистки – очень милые девуш-

ки, с отличными фигурами. Очень 

многие студентки смогли получить 

на регби именно ту фигуру, о кото-

рой давно мечтали! И все это в сво-

бодное от учебы время! 

Приходи в секцию регби!

Тренировки проходят со вторни-

ка по субботу каждый день в 12:20. 

А также вечерние тренировки в 

19:00 каждый вторник и четверг. 

Ты должен попробовать! В регби 

может играть каждый!

Президент РК МИФИ 
Игорь Щербаков.

Александра Чирова.

РЕГБИ: СТРАСТЬ. МОЩЬ. ЭМОЦИИ. 

ВЫХОД В ФИНАЛ – ТОЛЬКО НАЧАЛО

«Это вам не футбол!» – ответит каждый регбист. «А 
что же это?» – спросите вы. Регби – это стиль жизни, 
это смысл жизни. Любой, кто хоть раз рискнет за-
няться этим видом спорта, влюбится в него навсег-
да! Ты мечтаешь о красивом, накаченном теле? О 
веселой компании, где каждый друг за друга горой? 
О крепкой дружбе? Об увлекательных сборах, где 
даже дух захватывает? О сборах, которые наполнят 
эмоциями Вас на весь следующий год! 

В этом году состоялся Чемпионат Европы по 

фитнес-аэробике. Сборная команда нашего уни-

верситета «МИФ» показала отличные результаты 

и стала финалистом Чемпионата.

Когда мы впервые пришли в сборную команду, 

то даже не представляли, что когда-либо появит-

ся возможность защищать честь России на таких 

масштабных соревнованиях. Чемпионат Европы 

казался чем-то далеким и нереальным, и остава-

лось только ежегодно смотреть трансляции таких 

соревнований в интернете и болеть за команды 

из России.

Однако усиленные тренировки и спортивные 

сборы положительно сказались на нашей физи-

ческой подготовке, и по результатам всероссий-

ских соревнований мы стали одной из трех ко-

манд, которым выпала честь представлять нашу 

страну на Чемпионате Европы.

Невозможно описать обстановку, которая 

царила во время соревнований. Участвовало 

множество команд со всех уголков Европы: 

РФ, Чехии, Бельгии, Швеции, Франции и 

многих других. Болельщики активно поддер-

живали команды своих стран и размахивали 

флагами. Все спортсмены показали отличную 

спортивную подготовку, ведь каждый из них 

был избран лучшим в своей стране.

После окончания соревнований мы имели 

возможность прогуляться по Вене и полюбо-

ваться местными достопримечательностями. 

Мы посетили зимнюю резиденцию Габсбур-

гов, дом-музей Моцарта и картинную гале-

рею.

Команда «МИФ» выражает огромную бла-

годарность нашему любимому университету 

и ректору Михаилу Николаевичу Стриханову 

за помощь и поддержку, а также нашему до-

рогому тренеру Прохоровой Л.А., без кото-

рой не состоялась бы эта замечательная по-

ездка. Огромное вам Спасибо! 

Летуновская Виктория, У9-03

Сборная команда нашего университета «МИФ» стала финалистом 
Чемпионата Европы по фитнес-аэробике 
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– Что же это за коллектив? – сразу 
возникает пытливая мысль. Мы постара-
емся  ответить на Ваш вопрос в этой не-
большой статье.

Итак, краткий исторический экскурс.
Мужской хор МИФИ был создан в 

октябре 1956 года к конкретному собы-
тию мирового масштаба – Московско-
му Всемирному фестивалю молодёжи 
и студентов. И уже весной, на хоровых 
отборочных «матчах», хор МИФИ, став 
дипломантом I степени, получил право 
участвовать в культурной программе 
фестиваля. В те годы вся деятельность 
МИФИ была в строжайшем секрете и, 
как с юмором рассказывали очевидцы, на 
вопрос иностранцев: – Как расшифровы-
вается МИФИ? – нужно было отвечать:  

– Московский инженерно-физкуль-
турный институт. И если вопрошающий 
не унимался, а продолжал интересовать-
ся: – А что же вы там делаете? – МИФИ-
ческий хорист отвечал: – Проектируем 
стадионы, бассейны, спортивные сна-
ряды и т.д. Сегодня мы не шифруемся, 
а с гордостью называем МИФИ Наци-
ональным исследовательским ядерным 
университетом и хор, вдохновлённый 
первыми победами, уверенно шагает по 
стране и миру, прославляя наш родной 
университет.

Заслуги хора отмечены высокими на-
градами и званиями:

– Народный коллектив России;
– Лауреат премии Ленинского комсо-

мола;

– Лауреат Всесоюзных, Всероссий-
ских и международных фестивалей и 
конкурсов.

Гастрольные и конкурсные маршру-
ты хора пролегли почти по всем стра-
нам Европы: республики Прибалтики, 
Германия, Австрия, Мальта, Франция, 
Великобритания, Италия, Нидерланды, 
Польша…

Неоднократно наш хор выступал в 
МАГАТЭ (Международном агентстве по 
атомной энергии). Так, в 2006 году, Муж-
ской хор МИФИ, отметив своё 50-летие, 
получил почётное приглашение открыть 
своим выступлением 50 сессию Гене-
ральной конференции МАГАТЭ и, как 
писала пресса, « …имел ядерный успех 
среди представителей из 140 стран мира».

Но всё ж отрадней и милей нам петь 
для Родины своей…

Незабываемы впечатления от поездок 
по городам России: Саратов, Нижний 
Новгород, Саров, Курск, Казань, Смо-
ленск, Ярославль, Обнинск…

И каждый раз, когда программа по-
ездки приурочена к хоровому фестивалю 
или конкурсу, хор МИФИ возвращается 
со званием лауреата.

– Интересно, а что же поёт этот удиви-
тельный мужской хор?

– Всё, что только может петь любой 
любительский или профессиональ-
ный хор.

В «Сокровищнице нашей фонотеки» 
имеются шедевры русской и зарубежной 
классики, программы духовной право-

славной и западноевропейской хоровой 
музыки, народные песни, популярные 
шлягеры советских композиторов и про-
изведения современных авторов.

Не однажды наш хор имел честь и удо-
вольствие быть первым исполнителем 
нового сочинения.

Почти ежегодно хор приглашают уча-
ствовать в филармонических концертах в 
содружестве с профессиональными ор-
кестрами для исполнения произведений 
крупной формы: ораторий, кантат и во-
кально-хоровых симфоний.

Читатель наверняка подумал: – На-
верное, в этом хоре поют люди с музы-
кальным образованием!

– Ан, нет. Мужской хор МИФИ – 
общедоступное содружество любителей 
пения. Любой молодой человек (и не-
обязательно молодой), имеющий отно-
шение к НИЯУ МИФИ может попро-
бовать свои силы в нашем хоре. Было 
бы желание. А остальное – дело рук 
профессионалов-хормейстеров и мощ-
ная поддержка основного состава хора.

Помимо концертов и гастрольных 
поездок, хор МИФИ участвовал в вы-

дающихся событиях современной исто-
рии Русской Православной Церкви: 
2000-летии Рождества Христова, Вели-
ком освящении Храма Христа Спаси-
теля, праздновании 300-летия Свято-
Троицкой Александро-Невской Лавры 
и 700-летия преподобного Сергия Радо-
нежского.

Желающие хористы не раз принима-
ли участие в праздничных богослужени-
ях в Домовом храме НИЯУ МИФИ, по-
свящённом иконе Смоленской Божьей 
Матери.

Особое, почётное место в репертуаре 
нашего хора всегда занимали песни, по-
свящённые Победе советского народа 
в Великой Отечественной войне. Это 
событие мы постарались увековечить 
в памятном видео – диске «Мальчики 
нашего народа». И первыми – самыми 
строгими слушателями этого фильма-
концерта стали наши дорогие ветераны.

Каждые пять лет Россия отмеча-
ет юбилеи Победы, и Мужской хор 
МИФИ непременно участвует в гранди-
озных торжествах на Красной площади 
и в лучших концертных залах Москвы. 

В дни празднования 65-летнего юбилея 
надолго запомнился концерт «Марш 
победителей», состоявшийся в Москов-
ском Международном Доме Музыки 
в содружестве с Президентским орке-
стром Российской федерации.

Но, раз уж мы упомянули оркестр 
первого лица государства, то нельзя не 
вспомнить и событие полугодовой дав-
ности – визит Президента РФ В.В. Пу-
тина в НИЯУ МИФИ в январе этого 
года. Не каждый хор может похвастаться 
тем, что ему аккомпанировал на рояле 
сам Президент. Вот так-то!!!

В октябре нашему хору исполнится 
58 лет со дня основания, а 3 ноября на 
сцене Большого зала Московской кон-
серватории его можно будет услышать и 
увидеть во всей красе.

Дорогие первокурсники! Мужской 
хор МИФИ ждёт вас, и готов принять 
самых увлечённых и талантливых в ряды 
нашего поющего мужского братства.

С приветом, Художественный руко-
водитель Мужского хора МИФИ, За-
служенная артистка России, Надежда 
Малявина.

МУЗЫКАЛЬНОЕ ТВОРЧЕСТВО

ПОЮЩЕЕ МУЖСКОЕ БРАТСТВОПОЮЩЕЕ МУЖСКОЕ БРАТСТВО
Если Вам доведётся как-нибудь вечерком в понедельник 
или четверг прогуливаться по коридорам университе-
та, то Вы будете приятно удивлены, услышав стройное 
звучание мужских голосов. Нет, это не слуховая гал-
люцинация. Это репетирует старейший любительский 
коллектив нашего университета – Мужской хор МИФИ, 
сохранивший своё название с незапамятных советских 
времён, когда наш вуз назывался Московским инженер-
но-физическим институтом.

ПРАЗДНИК ДУШИПРАЗДНИК ДУШИ
В прошлом учебном году 

ансамбль «Quanto di Stella» принял 
участие  в Пущинском марафоне 
бардовских ансамблей, который 
состоял из концертов и конкурсных 
выступлений.  Они проходили в три 
этапа: 1-ый – в городе Пушкино; 
2-ой – в Москве (Концертный зал 
«Измайлово»); 3-ий – в городе Пу-
щино.

В результате многочисленных кон-

курсных испытаний ансамбль «Quanto 

di Stella» стал лауреатом фестиваля. 

Наградой ему стало приглашение 

коллектива на 41-ый Всероссийский 

фестиваль имени Валерия Грушина. 

Администрация нашего университета 

проявила большую заботу и помогла 

ребятам осуществить эту замечатель-

ную поездку. Вот какие впечатления о 

фестивале привезли наши артисты:

«Тяжёлый рюкзак, душный вагон по-
езда, автобус, прыгающий по неровной 
дороге – так мы добирались на Грушу. 
И вот приехали, поставили палатки, 
искупались в Волге, и сразу забылись все 
трудности дороги. Фестиваль только 
начинается и мне здесь нравится! Уже 
вечером мы выступали, сцена – это 
непередаваемое чувство. Репетиции, 
споры, обиды, примирения: всё это ради 
одного, ради яркого и интересного вы-
ступления на сцене. Их было немало на 
этом фестивале и везде мы чувствовали 
громадную поддержку зрителей.

Вместе с нами через многие сцены 
прошли ветераны ансамбля КСП МИФИ, 
их выступления были выдержаны в духе 
классической бардовской песни. Но осо-
бенно запомнились их посиделки до утра, 
когда они заводили всех окружавших их 
участников фестиваля и пели до сотни 
песен бардов, студенческий фольклор, 
романсы и русские народные песни.

Самым ярким впечатлением стал за-
ключительный ночной концерт. В за-
тоне плавает сцена в форме гитары, на 

которой выступают лучшие из лучших. 
Зрители расположились на Горе. Кон-
церт прошёл на одном дыхании. Кажет-
ся, эту ночь я не забуду никогда! На Гру-
шинский фестиваль хочется приехать 
снова, и окунуться в неповторимую ат-
мосферу праздника». 

Дюбанов Андрей, Ф-03.

«Грушинский фестиваль принял нас 
тепло и радушно с самой первой минуты. 
Мы поселились в лагере Пущинского фе-
стиваля, где царила атмосфера друж бы 
и единства. 

В этом году на Грушинском фести-
вале было порядка двадцати сцен, на 
которых выступали музыканты разного 
уровня и возраста. Ансамблю «Quanto di 
Stella» НИЯУ МИФИ удалось показать 
свою программу на нескольких сценах, 
и везде зрители принимали нас тепло и 
радушно. Наряду с молодыми коллек-
тивами, такими, как наш, выступали 
и корифеи авторской песни, например: 
Олег Митяев, Александр Городницкий, 
Тимур Шаов и многие другие. Также мне 
удалось послушать и открыть для себя 
неизвестных мне ранее музыкантов и ар-
тистов высочайшего уровня, чего стоит 
один только Алексей Архиповский, ин-
струменталист, играющий на балалай-
ке с мастерством поднебесного уровня! 
Этот музыкант владеет инструмен-
том настолько великолепно, что слушая 
его, забываешь обо всём, полностью рас-
творяясь в музыке. Его не зря прозвали 
«Паганини балалайки». Стоить ли го-
ворить о том, как мы были бесконечно 
рады и счастливы побывать в этом году 
на Груше!» 

Антонюк Артем, А-11.

«Традиционно в первые выходные июля 
под Самарой проходит один из самых 
масштабных фестивалей в нашей стра-
не –  Всероссийский фестиваль автор-
ской песни имени Валерия Грушина.

Наш университет был представ-
лен двумя коллективами – ансамблями 
«Quanto di Stella» и КСП МИФИ.

Мы приехали 4 июля и заселились в 
прекрасный лагерь Пущинского фести-
валя, который выделялся среди прочих 
своей обустроенностью: замечательная 
сцена, отличные палатки, полевая кух-
ня под добротным тентом и душевые на 
берегу озера.

Здесь мы перезнакомились с многими 
участниками фестиваля, приехавшими 
из разных городов России.

Наш коллектив выступал не только 
на сцене лагеря, но и на многих других 
площадках, где звучали песни, как в соль-
ном, так и в ансамблевом исполнении 
(«Бомбардировщики» МакХью, «Ком-
сомольская богиня» и попурри из песен 
Булата Окуджавы, «Мадагаскар» Юрия 
Визбора и т.д.).

Но главное – это удивительная ат-
мосфера всеобщего пения круглые сутки, 
являющаяся основной отличительной 
чертой Грушинского фестиваля.

Было нескончаемое количество кон-
цертов, но самым интересным, пожа-
луй, был заключительный гала-концерт, 
собравший около 30 тысяч зрителей. Не-
передаваемое ощущение, когда вся эта 
аудитория, и ты вместе с ней распева-
ешь любимую песню, звучащую со сцены.

Концерт длился до трёх часов ночи, но 
даже после его завершения зрители долго 
не расходились.

Это был чудесный праздник, прове-
дённый на природе в компании хороших 
людей, объединённых одной страстью – 
любовью к музыке». 

Цветков Пётр, К-09.
Если ты не представляешь свою жизнь 

без музыки и пения, то мы приглашаем 
тебя на прослушивание: вторник, пят-
ница, 17:00-19:00, актовый зал. Тел.:8-
962-912-57-67, Белоусова Лилия Дми-
триевна.

Фото Е. Петровой.


